

CENTRO DE ALTOS ESTUDIOS NACIONALES

“LAS IDEAS SE EXPONEN, NO SE IMPONEN”

DOCTORADO EN DESARROLLO Y SEGURIDAD ESTRATÉGICA



TESIS

PROPUESTA DE REFORMA DE PARTIDOS POLÍTICOS Y EL DESARROLLO NACIONAL EN EL PERÚ

PRESENTADO POR:

JOSÉ LUIS BARRIOS ESPINOSA

PARA OPTAR EL GRADO DE DOCTOR EN DESARROLLO Y SEGURIDAD
ESTRATÉGICA

LIMA – PERÚ

2018

DEDICATORIA

A mi esposa Martha Coello Denegri,
a mis hijos José Luis, Sebastián y
Alessia que son la razón de mi vida.
A mi madre Nelly Espinosa de
Barrios y a mi padre Salvador
Barrios Eléspuru que desde el cielo
me acompaña siempre.

AGRADECIMIENTOS

Al Centro de Altos Estudios Nacionales mi Alma Mater, a los profesores y personal de planta del CAEN, a los profesionales que me brindaron sus opiniones y asesoramiento, así como a todos quienes de una u otra forma han contribuido con la formulación de esta investigación.

ÍNDICE

ASPECTOS PRELIMINARES

Carátula.....	i
Dedicatoria.....	ii
Agradecimientos.....	iii
Índice.....	iv
Resumen de Tesis.....	vi
Abstract.....	viii
Introducción.....	x

CAPITULO I: PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

1. Descripción de la Realidad Problemática.....	01
2. Delimitación del Problema.....	03
2.1 Delimitación Espacial.....	03
2.2 Delimitación Temporal.....	04
2.3 Delimitación Temática.....	04
3. Formulación del Problema.....	04
3.1 Problema General.....	04
3.2 Problemas Específicos.....	04
4. Justificación e Importancia de la Investigación.....	04
4.1 Justificación.....	04
4.2 Importancia.....	05
5. Limitaciones de la Investigación.....	06
6. Objetivos de la Investigación.....	07
6.1 Objetivo General.....	07
6.2 Objetivos Específicos.....	07

CAPITULO II: MARCO TEORICO

1. Antecedentes de la Investigación.....	08
2. Bases Teóricas.....	17
3. Marco Conceptual.....	97

CAPÍTULO III: METODOLOGÍA DE LA INVESTIGACIÓN

1.	Enfoque de la investigación	103
2.	Tipo de la investigación.....	103
3.	Alcance de la investigación	103
4.	Diseño de Investigación	104
5.	Población y Muestra	104
6.	Hipótesis.....	105
	5.1 Hipótesis General.....	105
	5.2 Hipótesis Específicas	105
7.	Operacionalización de variables	106
8.	Técnicas e Instrumentos	106
	7.1 Técnicas	106
	7.2 Instrumentos.....	107
9.	Técnicas para el procesamiento de datos.....	107

CAPITULO IV: ANALISIS E INTERPRETACION DE RESULTADOS

1.	Presentación de resultados	108
2.	Contrastación de hipótesis	120
3.	Discusión de resultados.....	124
4.	Conclusiones.....	127
5.	Recomendaciones.....	128

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

129

ANEXOS

1.	Matriz de Consistencia.....	132
2.	Formato de Encuesta	134
3.	Entrevistas.....	136
4.	Proyecto de Ley.....	159

RESUMEN

La presente investigación tuvo el propósito de analizar y evaluar el comportamiento de los partidos políticos en el contexto peruano, el objetivo fue determinar la relación entre la propuesta de reforma del régimen de partidos políticos con el desarrollo nacional.

El estudio es de enfoque cuantitativo, de alcance correlacional, de diseño no experimental; la muestra se determinó no probabilísticamente y estuvo constituida por los ciudadanos y expertos en temas del sistema de partidos políticos perteneciente a los medios de comunicación nacional, quienes que accedieron a brindarnos información respecto al comportamiento de las variables en estudio.

La técnica que se empleó para recolectar información fue la encuesta, entrevista y análisis documental y se aplicó como instrumentos de recolección de datos un cuestionario diseñado en escala de Likert, una guía de entrevista estructurada y una ficha de registro de datos con el propósito de medir el comportamiento de los indicadores establecidos en el presente estudio.

La técnica estadística que se empleó para la contrastación de hipótesis fue correlación de Pearson cuyos resultados nos permitió concluir con un nivel de significación de 0.05 que existe relación positiva entre las variables de la Hipótesis principal, el diseño de una propuesta de reforma del régimen de partidos políticos se relaciona directa y significativamente con el desarrollo nacional., respecto a la Hipótesis específica N° 1, se concluyó con un nivel de significancia menor de 0.05, que el diseño de la Propuesta de Reforma del Régimen de Partidos Políticos se relaciona positivamente con el desempeño de los funcionarios públicos en el Perú; asimismo, en la Hipótesis específica N° 2, se concluyó que con un nivel de significación menor de 0.05 que el diseño de la Propuesta de Reforma del Régimen de Partidos Políticos se relaciona positivamente con el crecimiento económico del Perú y por último en la Hipótesis específica N° 3 se concluyó que con un nivel de significación menor de 0.05 que el diseño de la Propuesta de Reforma del Régimen de Partidos

Políticos se relaciona positivamente con la satisfacción de la población en el Perú.

Palabras Claves: *Régimen de partidos políticos, desarrollo nacional, bienestar general, satisfacción ciudadana, democracia, desarrollo económico, desarrollo social.*

ABSTRACT

The present research had the purpose of analyzing and evaluating the behavior of political parties in the Peruvian context in relation to national development, the general objective was to determine the relationship between the proposed reform of the regime of political parties and national development.

The study is a quantitative, correlational, non-experimental design approach; The sample was determined non-probabilistically and was constituted by citizens and experts on issues of the political party system belonging to the national media, who agreed to provide us information regarding the behavior of the variables under study.

The technique used to collect information was the survey, interview and documentary analysis and a questionnaire designed on a Likert scale, a structured interview guide and a data record form were used as data collection instruments for the purpose of measuring The behavior of the indicators established in the present study.

The statistical technique used for hypothesis testing was pearson correlation whose results allowed us to conclude with a significance level of 0.05 that there is a positive relationship between the variables of the main hypothesis, the design of a proposal for reform of the party regime Political relationship was directly and significantly related to national development. With respect to Specific Hypothesis No. 1, it was concluded with a level of significance of less than 0.05, that the design of the Proposal for Reform of the Political Parties Regime is positively related to performance Of public servants in Peru; Likewise, in Specific Hypothesis No. 2, it was concluded that with a level of significance of less than 0.05 that the design of the Reform Proposal of the Political Parties Regime is positively related to the economic growth of Peru and finally in the Specific Hypothesis N° 3 it was concluded that with a level of significance of less than 0.05 that the design

of the Reform Proposal of the Political Parties Regime is positively related to the satisfaction of the population in Peru.

Keywords: *Political party regime, national development, general welfare, citizen satisfaction, democracy, economic development, social development.*

INTRODUCCIÓN

El presente estudio se enfocó exclusivamente en el análisis de la Ley de Partidos Políticos. A fin de proponer el replanteamiento en algunos artículos que permitan reformar en parte el marco normativo que los rigen, considerando que la Política más que una corriente donde discurren distintas organizaciones partidarias, constituye una forma de vida y una manera especial respecto de cómo, cada ciudadano debe ver y sentir al Estado.

En la actualidad existe una degradación del sistema político que han afectado y afectan nuestra democracia; por ello, recordando a Aristóteles, debo señalar que “Las democracias, generalmente se mudan por la maldad de los que guían al pueblo, porque calumniando unas veces particularmente a los que tienen haciendas, hacen que se junten todos los pobres contra aquéllos”.

Desde este punto de vista, el Perú de acuerdo con la Constitución de 1993 es una República democrática, social, independiente y soberana. El Estado es uno e indivisible. Su gobierno es unitario, representativo y descentralizado, y se organiza según el principio de la separación de poderes. Estas concepciones constitucionales del Estado deberían servir como eje central para el desarrollo social y económico del país; ello a partir de una conducción política que vele por el bienestar de la comunidad nacional.

La realidad nos muestra un escenario totalmente distinto. A la concepción constitucional del Estado, se opone un esquema político totalmente adverso a los intereses del Estado; ello en la medida que las organizaciones que persiguen el poder político no tienen la talla necesaria para gestionar una sociedad casi bicentenaria que espera de sus organizaciones políticas más consensos y menos conflictos, por decir lo menos.

Esta realidad que, desde la independencia, nos deja parafraseando a Raimondi, seguir siendo mendigos sentados en un banco de oro, han motivado el desarrollo del presente estudio respecto al régimen de partidos políticos en el Perú, siendo la única intención, conmover la conciencia social de nuestros en la población, especialmente de quienes tomen conocimiento de esta investigación, a fin de adoptar medidas que favorezcan el funcionamiento de las organizaciones políticas en la medida de los intereses de la Nación y no al revés, como actualmente se viene suscitando.

Lamentablemente seguimos enquistados en una somnolencia social en el que los políticos siguen creyendo que el Estado es un botín que se reparte por turnos cada cinco años; ello es de verse en la medida que actualmente existen 19 organizaciones políticas inscritas en el Jurado Nacional de Elecciones y 19 candidatos a la presidencia del país para el período 2016-2021, proceso plagado de situaciones controversiales y con múltiples candidatos incurso en delitos penales cuyas candidaturas a la luz de las reglas electorales vigentes han sido validadas.

Al respecto, revisando las denominaciones y características de las organizaciones políticas que postulan a la primera magistratura del Perú se evidencia que la mayoría de ellas son totalmente improvisadas, sin contexto orgánico, con muchos vacíos y demasiados intereses particulares; y como ya se dijo, con múltiples candidatos que tienen sobre sus hombros, acusaciones de corrupción, juicios, investigaciones y muchas otras denuncias que por lo menos deberían impedir su postulación.

Esta realidad nos muestra donde estamos ubicados en el consenso político internacional y puede pasarnos factura con el devenir del tiempo, si es que no somos capaces de articular medidas que permitan el fortalecimiento de los partidos políticos, el interés de la población por seleccionar mejor a sus representantes y la predominancia de una cultura socio política que otorgue primacía a la solución de los grandes

problemas nacionales y no a sus intereses partidarios. Solo así tendremos posibilidades de cambio; y fundamentalmente, dejar de ser; a decir del maestro Basadre, una promesa de país.

Por lo mencionado se hace entrega al centro de altos estudios nacional esta propuesta de reforma del Régimen de Partidos Políticos como aporte de esta investigación, hecho que permitirá el desarrollo sostenible de nuestra nación.